



PROJECT MUSE®

Las Naciones Unidas

Published by

Ojeda, Mario.

Retrospección de Contadora: los esfuerzos de México para la paz en Centroamérica (1983-1985).

El Colegio de México, 2007.

Project MUSE. <https://muse.jhu.edu/book/74418>.



➔ For additional information about this book
<https://muse.jhu.edu/book/74418>



This work is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License.
[136.0.111.243] Project MUSE (2025-01-19 00:47 GMT)

SEXTA PARTE
LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES
Y LAS GESTIONES DE PAZ DE CONTADORA

LAS NACIONES UNIDAS

El 19 de mayo de 1983, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas convocado por Nicaragua adoptó por unanimidad la resolución 530, en la que alentó los esfuerzos de paz del Grupo Contadora e hizo un urgente llamado a todos los estados interesados dentro y fuera de la región para que cooperaran plenamente con el Grupo.

El 18 de noviembre de 1983, durante su trigésimo octavo periodo de sesiones, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó una resolución que recordaba la resolución 530 del Consejo de Seguridad, reafirmaba las tesis de Contadora y reconocía el amplio apoyo internacional expresado a los esfuerzos del Grupo por encontrar una solución pacífica y negociada a los conflictos que afectaban a Centroamérica.

La Asamblea General, en su resolución de ese día, expresaba además su más decidido apoyo al Grupo Contadora y le instaba a perseverar en sus esfuerzos con el apoyo efectivo de la comunidad internacional y la franca cooperación de los países interesados dentro y fuera de la región.

El respaldo de las Naciones Unidas a Contadora fue reiterado durante su trigésima novena Asamblea General en septiembre y octubre de 1984. Los debates que tuvieron lugar en dicha Asamblea General revelaron el amplio apoyo a la paz negociada en Centroamérica y la decisión de todos los esfuerzos internacionales para que Contadora fuese la instancia que impulsara tal propósito.

Además, en dicha Asamblea General, Contadora recibió el más variado respaldo internacional en momentos de recrudescimiento de las hostilidades en la región centroamericana. El secretario general de las Naciones Unidas presentó un informe positivo a la Asamblea General y al Consejo de Seguridad, en el cual se refería a la necesidad de alcanzar, por medio de Contadora, la culminación de las negociaciones diplomáticas.

LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS

El 15 de noviembre de 1983, el secretario de Relaciones Exteriores de México señaló ante la Reunión General de la OEA que Contadora “se ofrece como una instancia posible para resolver los conflictos centroamericanos” y exhortó a los estados directamente involucrados en el conflicto para que concretaran los frutos de la negociación. Igualmente repitió su llamado a otros estados con intereses y vínculos regionales a fin de que se abstuvieran de realizar actos que obstruyeran los esfuerzos diplomáticos y que ejercieran una influencia positiva que permitiera el éxito de las gestiones.

“Es imprescindible —dijo el secretario mexicano ante la OEA— la voluntad política de todos los países imbricados en la delicada crisis centroamericana para cumplir escrupulosamente sus responsabilidades internacionales”.

El llamado mexicano estuvo acompañado de los exhortos hechos por los cancilleres de Venezuela, Colombia y Panamá. Antes de sus intervenciones en la Reunión General, los cancilleres del Grupo Contadora habían entregado una comunicación sobre las gestiones de paz que llevaban a cabo en América Central.

La Reunión General de la OEA adoptó el 17 de noviembre de 1983 una resolución en la que “expresa su más decidido apoyo a las gestiones del Grupo Contadora y lo insta a que persevere en sus esfuerzos”.

Tomó nota con beneplácito de la adopción del *Documento de objetivos de Contadora* y urgió a los países centroamericanos a que, con base en los principios mencionados en dicho documento negociaran de inmediato acuerdos para formalizar los objetivos señalados en éste y definieran mecanismos de control y verificación que aseguraran su cumplimiento.

Las resoluciones adoptadas por las Naciones Unidas y la OEA, respaldando las gestiones de paz de Contadora, fueron reiteradas en distintas ocasiones durante la crisis centroamericana y constituyeron un gran apoyo a las gestiones para impedir el proceso de polarización en Centroamérica.

Diversos actores internacionales, organizaciones regionales, asociaciones y fundaciones políticas otorgaron su respaldo a Contadora junto a las Naciones Unidas y la OEA. La Comunidad Europea, organizaciones no gubernamentales, federaciones sindicales y fundaciones privadas manifestaron también su apoyo a las gestiones de paz del Grupo. Contadora se convirtió así en un vehículo legítimo para la cooperación política con Centroamérica.

LA COMUNIDAD EUROPEA

Los dirigentes de la Comunidad Económica Europea, reunidos en Stuttgart, República Federal de Alemania, el 20 de junio de 1983, acordaron sostener las tesis de Contadora y brindarle total apoyo a sus gestiones de paz.

Los dirigentes europeos, actuando conforme a la posición de que el conflicto centroamericano debía resolverse por medio de soluciones políticas provenientes de la misma región, rechazaron las soluciones militares y depositaron en Contadora la búsqueda de una salida política al conflicto.

El 1 de julio de 1983, la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa dictó la resolución 799 relativa a la situación en Centroamérica, que respaldaba la iniciativa de Contadora a favor de la paz y el respeto de los derechos del hombre.

En la medida en que Contadora se consolidó como el más viable camino para resolver el problema centroamericano, los organismos internacionales, así como los partidos políticos internacionales, reforzaron su respaldo a la acción mediadora del Grupo.

OTRAS INSTANCIAS INTERNACIONALES

El interés por la paz en Centroamérica fue expresado por una variada gama de organismos internacionales y asociaciones de países. Éste es

el caso del Movimiento de Países No Alineados, el Grupo de los 77, el Sistema Económico Latinoamericano (SELA), la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y otros más.

Fue así como Estados Unidos se fue quedando gradualmente aislado en el mundo y que en consecuencia la “solución militar” a los conflictos fuera perdiendo legitimidad y apoyo.